
他们“一根针”，守住几万人甲状腺
国家级甲状腺乳腺微创消融专家章建全来烟施治

在烟台，很多人都在经受甲状
腺疾病的困扰。然而，有这样一个
人和一个团队，一直在为捍卫港城
人民的甲状腺健康而砥砺奋进。
这个人就是中国甲状腺射频与微
波消融技术创始人、国家级甲状腺
微创消融专家章建全教授。这个
团队，就是14年前就积极与章教
授达成协作、近期又跨越式发展的
万华医院。

在甲状腺疾病的各类治疗方
式中，超声引导下甲状腺热消融术
以其“保功能、免服药、不开刀、无
疤痕、护免疫、创伤小”的特点，让
患者避免了长期以来因开刀切除
腺体、终生服药替代导致的痛苦。
1月18日、19日，“甲状腺微波消融
针”创始人章建全教授再一次来到
万华医院，开展疑难病例会诊及手
术，多位烟台居民在家门口感受到
了国内知名专家的精湛技术。

烟台人甲状腺结节又多又大，
但恶性率不高

近年来，甲状腺疾病发病率持
续上升，烟台地区的甲状腺疾病也
呈现出日益严峻的现状。作为沿
海城市，烟台居民在享受海鲜美食
的同时，也面临着有可能引发甲状
腺疾病风险的碘摄入过量问题。
据相关数据显示，烟台地区的甲状
腺疾病患者数量逐年增加，尤其是
女性患者的发病率更是显著高于
男性。这一趋势不仅给患者的健
康生活带来了严重困扰，也对甲状
腺疾病的治疗和预防提出了更高
的要求。

在已有为全国各地数以万计患
者诊治经验的章建全教授眼中，烟
台地区患者的甲状腺结节很有特

点。第一，结节数量多，很多患者来
了以后经常发现有七八个之多。第
二，结节往往比较大。第三，质地上
看不干爽，黏性相对较高。第四，甲
状腺与颈总动脉的解剖学位置关系
也和其他地区患者不同，大部分人
的颈总动脉在甲状腺外侧，是平行
关系，然而一部分烟台地区患者的
颈总动脉在甲状腺的外后方。尽管
目前尚无法确定这些特征是否与食
用海产品的习惯有直接关联，但不
可否认的是，这些特征增加了治疗
和操作的难度。

“但总体而言，烟台地区患者
的乳头状癌，也就是恶性肿瘤的发
病率不高，大多数是良性的，以结
节性甲状腺肿或桥本氏病为主。
关于桥本氏病，已经有研究文献提
出其发病与过量碘摄入有关，但在
结节性甲状腺肿的传统病因中，碘
摄入不足是主要的，为何现在不缺
碘地区的人群中发病率如此地高，
还有待进一步的研究探索。”对于
甲状腺结节患者，章建全教授认为
不宜一刀切式地“控碘”。每个人
体内究竟缺碘与否，应该有客观的
尿碘检测指标才行。此外，目前还
没有一套放之四海而皆准的预防
方法，但既然做不到精准预防，患
者就要更加重视甲状腺方面的体
检，根据结果对应性地自我保健。

超微创诊疗为患者带来福音

章建全教授是超声引导下甲
状腺热消融术的开创者。这项技
术以“不开刀”的特点而受到人们
的欢迎。已有数以万计的患者接
受了这项技术。从其丰富的临床
治疗数据、科研历史记录、学术会
议文献、公开发表的学术论文和指

南、国家自然科学基金资助课题，
以及担任甲状腺热消融全国培训
班讲师的经历等多方面来看，章教
授堪称中国甲状腺结节射频消融
开创者和世界甲状腺结节微波消
融先驱者。烟台地区开展甲状腺
结节热消融相对较早的医生，基本
都是经过章教授指导、帮带和扶持
的。

消融治疗是指不将病灶切下
来拿出体外，而是让它保持在原有
的解剖位置上，通过微波、射频或
者激光等生热技术让病灶（肿瘤）
发生坏死。

与传统开刀手术相比，超声引
导下甲状腺热消融术精准度高，能
够精确到2mm，可最大程度保留
甲状腺功能，避免手术造成的甲
减。患者20到30分钟可完成手
术，住院时间短且费用仅为开放性
手术的60%-70%，在很大程度上
减轻患者的经济负担。

许多患者不仅希望能够有效
治疗疾病，还希望能在治疗过程
中保持美观、减少痛苦和恢复时
间。因此，甲状腺微创消融技术
作为一种创伤小、恢复快、效果显
著的治疗方法，在烟台乃至全国
范围内都受到了越来越多患者的
青睐。为了满足广大患者的这一
迫切需求，烟台地区的甲状腺微
创消融技术不断发展和创新，为
患者带来了福音。

“2010年我们发表了中国甲状
腺的热消融治疗第一篇论文，这也
是中国首篇甲状腺热消融的论文，
直到现在，应该说全国做甲状腺消
融的基本的方法都是在引用这篇文
章的精髓及其衍生的内容。”章建全
认为，“以甲状腺热消融为代表的超
微创诊疗新道路已经成为康庄大

道，一根针挑起品牌专科乃至专科
医院已不再是奢望。”

章建全教授现任中国超声医
学工程学会非公医疗超声专委会
副主委、中国非公医疗机构协会超
声专委会副主委、上海市社会医疗
机构超声医学分会会长等多个重
要学术职务。他筹建中国第一个
甲状腺消融治疗学术组织，并发表
了中国第一版甲状腺结节热消融
实践指南。他还担任中国抗癌协
会肿瘤消融专委会甲状腺消融学
组主委及上海市抗癌协会肿瘤消
融专委会副主委。同时，他作为烟
台市万华医院荣誉院长，为烟台甲
状腺疾病患者的医治和医学水平
的提高做出了很多贡献。

“在新技术的护佑下，甲状腺患
者彻底告别了‘只要有了甲状腺疾
病，就要一刀切除’的历史。甲状腺
一旦切除，就必须依靠药物替代，否
则生命就会受到威胁。而终生服药
也会对患者的身体产生损害。”章建
全教授凭借其对学术的不懈探索与
追求，最终在甲状腺肿瘤微波超微
创热消融治疗、甲状旁腺肿瘤微波、
超微创热消融治疗、乳腺良性肿瘤
热消融治疗等领域具有深厚的学术
造诣与精湛的医术。

14年携手并进，立下新的里程碑

2024年，在章建全教授的引
领下，烟台万华医院甲状腺乳腺多
学科诊疗中心（MDT）正式成立，
双方签署了《烟台万华医院、上海
章建全超微创医疗集团共建协
议》，并成功举办多次研讨会。这
是双方建立14年合作关系之后深
入协作的重要里程碑。

回忆起14年前的初次合作，

章建全言语中透露出对万华医院
一直以来积极拥抱新技术的认可
和赞叹。“2009年时，甲状腺微创
消融技术在国内刚刚起步，我来
烟台进行技术推广交流时，万华
医院林少华院长就非常积极与我
进行交流沟通，并最终决定把这
项技术引入到万华医院。”章建全
说，在10多年的合作中，他见证了
万华医院倾注全院力量推进此项
技术的稳健发展。“虽然医院规模
小，但坚定地走出了富有自己特
色的道路，万华医院以持之以恒
的精神使得自己在此项先进技术
应用领域成为烟台区域的先行者
与成功者。”

2024年，万华医院进行了人
才队伍重组，带领一批有理想和
抱负的年轻人进行课题研究和技
术攻关，这让章建全教授感受到
医院对未来发展的布局和人才迭
代的活力。如今，万华医院甲状
腺乳腺多学科诊疗中心致力于为
患者提供甲状腺结节、甲状腺乳
头状癌、甲状腺功能亢进、甲状旁
腺功能亢进、乳腺良性结节等多
种疾病的多学科综合诊疗服务，
并通过多学科专家的深度协作与
交流，为患者提供更加科学、全
面、个性化的诊疗方案，治愈了数
千名患者。

烟台万华医院每月定期邀请
章建全教授亲临，为符合手术指征
的甲状腺疾病和乳腺疾病患者提
供个性化的消融手术诊疗服务，不
仅为港城百姓带来了福音，更是吸
引了周边地区乃至东三省、新疆的
患者远道而来，书写了一个个医者
为民的温暖故事。

YMG全媒体记者 张孙小
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江苏省消保委调查发现，不
少家政公司都存在不培训不考试
交钱即可拿证或提供考证测试答
案等现象。消保委工作人员在某
连锁家政服务公司暗访时，该公
司工作人员现场喊来办证人员，
对方表示不用学习只要交钱就可
以办证，一个证500元，花1500
元就能办到育婴师、早期教育指
导师、辅食营养师3个证书。

江苏居民高先生说：“我通

过某同城服务网站找到一家家
政服务公司，他们宣传说育儿
嫂都是经过专业培训的，直到
发生纠纷我才发现，公司推荐
的阿姨根本没有经过培训，是
花钱买的证。”

江苏省消保委调查还发
现，在消费者接受家政人员服
务期间，反映家政人员“整体素
质较差”的占 22.2%，19.6%的
消费者反映在接受家政服务时

遇到过“服务内容与实际不一
致”的情形。半月谈记者在“黑
猫投诉”输入“家政”词条，查询
到2700余条相关投诉。

一些家政企业员工的轮换率
一直在50%左右，曾经有客户一
年被迫换了7个阿姨，体验感很
差。沈阳家庭服务业协会副会长
姜艳凤分析，目前家政服务企业
实行最多的仍是中介制，由于缺
乏必要约束，人员流动性很大。

常州市家政协会会长徐步雪
表示，由于城市化快速推进和家
庭结构变化，越来越多的家庭需
要聘请保姆来照顾孩子和老人，
家政市场供应量相对不足。同
时，由于权益保障不足，一些保姆
在工作中面临待遇低、时间长、强
度大等问题，导致流动性大。

“目前，家政行业用工量质
齐缺，质的问题更突出一些。”
中国老教授协会家政学与家政

产业发展专业委员会执行主任
张先民说，“不少公司都不对员
工进行家政技能培训。有的是
没有足够的力量组织培训，有
的则是担心给他人做嫁衣。”业
内人士建议，人社部门以及美
团、京东、58同城等家政服务平
台，应大力加强针对从业者的
低成本培训，并重视家政员评
级 过 程 中 的 标 准 化 和 严 谨
性。 据新华社

家政市场虚假宣传、买假证上岗、客户体验差等问题突出

花1500元就能办到育婴师等仨证书
2024年，不少三四线中小城市和乡镇家政服务需求同比大增两倍以上。据机构估算，

2023年家政服务行业市场规模约1.16万亿元，2026年有望突破1.3万亿元。与此同时，家政
市场虚假宣传、买假证上岗、客户体验差等问题突出，影响行业发展。

三四线城市订单激增,从业者缺口较大
根据美团网发布的数据，

2023年，我国生活服务的交易额
同比增长100%。2024年3月以
后，洗涤、保洁服务搜索量环比增
长75%,尤其是三四线城市的家
政需求同比增长两倍以上。

在一次金融论坛上，中国国
际经济交流中心总经济师陈文
玲谈及家政服务时表示，初步统
计国内需要超5000万名家政服
务人员，当下缺口达2000万名。

“公司每个月接到的消费者
咨询上千人次，能够成交的订单

不足四成，主要是缺乏人手。”苏
州某家政公司经理张梅红说。

而一些原本是家政劳务输
出地的地方，最近也有了越来
越多的本地家政就业机会。甘
肃省镇原县城关镇五里沟村村
民贾水莲，80多岁，子女常年在
外务工无法照顾老人，因此贾
水莲和老伴儿聘请了护老员。
目前，镇原县60岁以上的老人
超过8.8万，护老员的缺口大概
在6000到 7000名。甘肃省西
和县情况也类似，该县家政员

何小玲说：“今年我没去大城
市，留在县城一个月收入8000
多元，还能照顾家。”

专家分析，三四线城市和乡
镇家政服务需求大增原因有
二。一是消费观念改变。我国
第一代独生子女80后相继进入
中年，普遍要照顾4个老人及子
女，很多人直接购买家政服务，
此外许多90后对保洁收纳的需
求大。二是近年一批三四线城
市推出了长护险，带来养老机构
和医院护工需求增长。

家政市场多种问题待破解


